

histoire (de Genève) que jay à cœur. Cependant, je vous offre, si vous ne l'avez pas, le manuscrit de M. de Langes qui est l'histoire des comtes de Savoie depuis l'an 934 jusques à Amé, premier duc de Savoie, où vous trouverez quelque chose de vostre Bresse. Je suis infiniment marry que la stérilité de ce pays ne nous produise plus de pièces importantes qui ont esté enlevées pour la plupart lors du changement qui arriva il y a un siècle et davantage. Assurez-vous, Monsieur, que s'il y avoit quelque chose en ma puissance, je vous l'enverrois d'aussi bon cœur que je serois très aise en cas pareil d'estre aidé

A Genève, ce 28 octobre 1639.

GODEFROY.

Les chroniques de Savoie offertes par Jacques Godefroy à Guichenon ont été pendant longtemps la source unique, exclusive de l'histoire de cette contrée et des princes augustes qui ont régné sur elle. Il importe donc de savoir quel degré de certitude, quelle autorité historique elles présentent, par qui, et à quelle époque, elles ont été rédigées ; et cela avec d'autant plus de raison, qu'elles ont servi de base au plus grand nombre des auteurs qui depuis Symphorien Champier et Guillaume Paradin ont successivement écrit sur cette matière. Faut-il avec Lenglet-Dufresnoy réléguer ces chroniques dans la Bibliothèque des romans historiques, ou ne vaut-il pas mieux, à l'aide d'un examen sérieux et d'une critique éclairée, discerner et séparer ce qui, dans leur contexte, appartient à la fable de ce qui rentre dans le domaine légitime de l'histoire ? Cette étude et ce travail seront l'objet de la digression qui va suivre.

JULES BAUX.

(La suite à un prochain numéro).